



Semanario republicano, órgano provincial del Partido Radical.

DIRECCIÓN, REDACCIÓN
Y ADMINISTRACIÓN:
PLATA, 7
(CENTRO REPUBLICANO)
Teléfonos:
Dirección, 454 :: Administración, 360 R
:: Redacción, 363 R ::
Un mes, 50 céntimos
Número suelto, 15 céntimos

RUMBOS NUEVOS

Pese a la presencia en el Gobierno de representaciones políticas desgracias al país, las normas gobernantes son otras y los efectos son saludables cada vez más.

Cedió a la tolerancia bien medida aquella estridencia tan exagerada. La persuasión va borrando rencores bien acusados y un espíritu de justicia no mediatizada por las pasiones va tratando a las gentes por igual.

Renace en todas partes la esperanza, y en el alma de los buenos republicanos florece nuevamente la ilusión. Aquel rictus de pena que surcaba la faz nacional va trocándose lentamente en sonrisa a la nueva República que llega, que llega purificada por el sacrificio de un hombre cuya abnegación no tiene par.

Ya la República vuelve a ser justicia y libertad. Ya puede la bandera de los tres colores volar orgullosa y rauda, segura de que en sus pliegues no anida el rencor silente del atropellado o del perseguido, sino el aliento redivo del afecto popular.

En ese plan de concordia y de comprensión, de buen gobierno que se inicia y de esperanza que renace, la República va a unas elecciones. ¿Las ganará? ¿Las perderá?

Indudablemente, las ganará. También es indudable que unas semanas atrás hubiera sido aventura lanzarse a esa afirmación.

El Partido Radical, en la lucha que se avecina, actuará después de una muy serena meditación. No se lanzará alegremente a propugnar conjunciones antipáticas al país. No se prestará a amparar partidos desprestigiados, por republicanos que se titulen, ni a buscar alianza donde ésta tuviera que pagarse con sonrojo y deshonra.

El Partido Radical no podrá parlamentar jamás con los que se adjetiven enemigos de la República, ni con los que ven el pasar de la vida política como un desfile de egoísmos que van a una baja finalidad.

El ha recogido, con gran extensión, primero las esperanzas, las simpatías después, de zonas nacionales de la mayor amplitud. Y cifra su mejor empeño en no defraudarlas con una conducta equívoca o con una ligereza imperdonable. Consciente de su misión, en esta hora sería no se entregará a cordialidades que no sean bien fundadas ni a augurios que no tengan plena justificación.

Ir a la lucha con seriedad, con dignidad y con honestidad. Nadie que no reúna esas cualidades podrá ampararse en sus banderas ni recibir su confianza.

La lucha, por obra y gracia de unos gobernantes ineptos, se presenta en unos términos en que tanto, por lo menos, como los programas, han de pesar sus conductas, siempre dentro de la órbita del régimen que, bien dirigido como ahora está, ha de labrar la felicidad del país.

A los radicales nos importa poco que nos llamen de derechas o de izquierdas, porque la verdad política no está en el bello decir, sino en el fecundo hacer. Una conducta austera, noble, digna, vale por todo un programa, y, por lo contrario, un programa hermoso, lleno de promesas y de ensueños, si no se cumple, vale por una decepción.

El Partido Radical ha dado pruebas repetidas, insistentes, de prestar apoyos mal pagados y de ofrecer en holocausto de la República abnegaciones peor correspondidas. Donde él puso la sinceridad, otros pusieron la traición; donde él entregara su alma, otros aportaron la cifra helada de sus egoísmos; donde él aportara entusiasmo, pusieron el desorden gobernante los demás.

Es hora ya de que se aleje definitivamente de quienes traducen en cifras un amor mentido y pagan con deslealtades un sacrificio prodigado.

Es hora ya de que los radicales se den cuenta de que la República se defiende mejor estableciendo solidaridad con los dignos que colaborando con aquellos que la pusieron por pedestal de sus ambiciones, que la hicieron blanco de sus terquedades y que la iban arrancando, con su conducta imperdonable, del alma del país.

Afortunadamente se abrieron rumbos nuevos que van señalando a los republicanos el camino a seguir para que la República sea lo que debe ser. La gran promesa de una pronta, fecunda y dichosa realidad.

P. Riera Vidal.

PUGILATO

Fué al fin posible un Gobierno, y sin socialistas como el anterior.

Suponemos que a estas horas andará el Sr. Largo Caballero, con un fusil en ristre, arengando a las masas en plan revolucionario.

Después de las notas amenazadoras acompañadas de los acuerdos de colaborar dando todos los ministros que hicieran falta, no es de suponer que el Sr. Largo Caballero, permanezca inactivo tras de ver que ha prosperado el acuerdo radical de no admitirlos.

Sería eso una vergonzosa rectificación más de la serie.

Empiézanse a cambiar algunas impresiones respecto a la cuestión electoral y a veces se reciben noticias que dejan de una pieza a cualquiera.

Se da como seguro que a Toledo vendrá a luchar Azaña, y para reforzar la candidatura, le acompañará el abogado ese social-fascista que se llama Jiménez de Asúa, el célebre intérprete del artículo 75 de la Constitución.

No nos falta a los toledanos nada más que eso. Que nos represente Azaña en Cortes.

¿Qué concepto mereceríamos ante el resto de la nación?

Menos mal que puede estimarse

como una exageración el que Azaña obtenga más de los doce votos.

Aquellos que tan fieros se mostraban y tan seguros de que era suya la opinión, parece que ya cantan la gallina y preconizan la unión de los republicanos para las próximas elecciones.

¡Que se creen eso!
Al Partido Radical no le conviene bajo ningún aspecto unirse con los elementos que han estado monopolizando el gobierno de la nación, sencillamente, porque en lugar de atraerse votos los alejaría.

Repetimos lo que ya dijimos hace algún tiempo: «¡Que se conjuncionen ellos!...»

Es curioso ver a los socialeros cómo vociferan contra el fascismo.

Aquí no hay más fascismo que el practicado por Largo Caballero y el que preconiza ahora en mayor escala.

Todo lo demás son pretextos para perturbar, como protesta contra el desenfuste.

MUEBLES sólidos, artísticos, de buen gusto.

PALOMINO

Creación continua de nuevos modelos.

Fábrica: Trinidad, 5. Toledo.

ADVERTENCIA INTERESANTE

Con motivo del movimiento político último producido por la crisis ministerial, fué nuestro propósito retrasar dos o tres fechas la salida del periódico para recoger y comentar la solución que a esta crisis se diera. Cuando a ello nos disponíamos, surgió la huelga general como protesta contra el Congreso de Juventudes Católicas, que también afectaba al personal tipográfico.

Estas circunstancias han hecho retrasar lamentablemente nuestra salida, que ya no será interrumpida, a pesar de constar el presente mes de cinco domingo.

Pedimos benevolencia a nuestros amigos, que sabrán justificar este retraso, desde luego ajeno a nuestra voluntad y nuestros propósitos, y se harán cargo de las circunstancias si observan alguna información o trabajo fuera de toda actualidad.

ANTONIO LILLO MACÍAS

AGENTE DE NEGOCIOS
HABILITADO DE CLASES PASIVAS
TOLEDO

LOS FARSANTES

Una ausencia significativa

Con ocasión de celebrarse la sesión municipal del último lunes, se dió un caso verdaderamente insólito y que demuestra una vez más hasta dónde llega la farsa que representan esos izquierdistas que se lo llaman porque quieren, pero que no lo demuestran cuando es menester.

En la sesión del lunes, había de declararse urgente y discutirse una petición para conceder el Teatro de Rojas a los llamados estudiantes católicos. Pues, bien, para salvar el escollo y no significarse diciendo que sí ni tampoco diciendo que no, los señores radicales socialistas, ni los socialistas acudieron a la sesión. De diez concejales, no se vió el pelo ni a uno tan siquiera.

Al hecho hay que concederle visos de maniobra desleal contra los demás concejales republicanos, a los cuales quisieron poner en trance difícil ignorando todavía que nuestros correligionarios, los concejales radicales, saben dar siempre gallardamente la cara, sin alardear del izquierdismo ese que, repetimos, no basta con pregonar sino que es menester demostrar.

Incluso los concejales esos que a todas horas son tachados de monár-

quicos, tuvieron la valentía que a ellos les faltó, oponiéndose a la declaración de urgencia.

Y esos que no tuvieron valor para bajar a la sesión a oponerse a la pretensión católica o fascista, como quien a llamarse, son los que se presentan ante los obreros como amigos en lo de combatir el fascismo, cuando la verdad del caso, es que se trata de farsantes que sólo persiguen el medio mejor de continuar sosteniéndose algún tiempo en el ruinoso tinglado que irremisiblemente caerá de aquí a poco.

En Toledo, no se desconoce a nadie y no vale usar de la artimaña ni del truco. Los izquierdistas de opereta, que son capaces de violentar su conciencia por no perder la venta de una silla, están demasiado vistos ya; al menos a nosotros, no nos engañan, que conste.

Asamblea Provincial del Partido Radical

En los días 7 y 8 pasados, tuvo lugar una Asamblea de representantes de Comités radicales de la provincia, en el domicilio social que el partido tiene establecido en la capital.

No careció de importancia en verdad esta reunión, a la cual asistieron más de cincuenta delegaciones a pesar de que los asuntos que el orden del día abarcaba, sin dejar de ser interesantes, no eran lo trascendental que requieren la inexcusable asistencia de todos.

Presidió las sesiones con el singular acierto que siempre lo hace, D. Isabelo Perezagua, presidente del Comité Provincial, y actuó como secretario Amadeo Roig, haciendo acto de presencia e interviniendo activamente en los debates los todavía diputados en aquellos días señores Riera y Díaz Alonso, y el ex diputado provincial Sr. Aguilar Carmona, que dió cuenta detallada de su gestión en el tiempo que ha desempeñado el cargo.

Dieron comienzo las sesiones con la discusión de una proposición incidental presentada por la Delegación de Puente del Arzobispo, en la que se propugna por la no colaboración en el Gobierno que se formara, si en él habían de entrar los socialistas.

Se acuerda extender este acuerdo en cuanto respecta también a los jefes republicanos que traicionaron al Partido Radical, y seguidamente se cursa un telegrama a D. Alejandro Lerroux, concebido en los términos siguientes:

«Asamblea Provincial Partido Radical de Toledo expresa deseo no colaborar con Partido Socialista ni con los hombres dirigentes demás partidos que viven de la insidia y la traición».

Los Sres. Aldaraví, Riera, Perezagua y García, desarrollaron sus ponencias sobre términos municipales, cultura, función de la Secretaría Provincial, y propaganda, respectivamente, llegándose a conclusiones atinadísimas, tras de detenida e interesante discusión.

Fueron elegidos los Sres. D. Augusto Lerdo de Tejada, D. Ladislao Arribas, D. Juan Alcalde y don

Ricardo Rey para desempeñar los cargos de vicepresidente, secretario, contador y secretario segundo, respectivamente. Se examinaron las cuentas, que fueron aprobadas. Los representantes en Cortes y Diputación Provincial detallaron su gestión, y se convinieron normas para el desarrollo de la debida propaganda en la provincia, en ocasión de la campaña electoral que se avecina.

Otros varios asuntos fueron ampliamente debatidos, pero la carencia de espacio y el encontrarnos en vísperas de otra nueva Asamblea con fines electorales, nos induce a ser breves. Hemos de consignar, sin embargo, que el entusiasmo no decreció ni por un momento en el transcurso de la Asamblea, que fué modelo de orden y disciplina, muy al contrario de cuanto ocurre en los comicios de otros partidos.

Cambio de gobernador

Desde el instante en que conocimos la lista del nuevo Gobierno, no dudamos de que la combinación de gobernadores que se llevara a cabo, afectaría a Toledo también. El ministro había que en ello pondría singular empeño. Y así ha sido.

El Sr. Asensi Maestre, acogido con júbilo por la provincia entera en esta su segunda etapa, ha sido trasladado a Granada cuando su labor estaba en pleno desarrollo. El favor, a quien ninguno solicitó, no puede

ser el motivo que nos lleve a la alabanza. Reunía el Sr. Asensi Maestre cualidades tan estimables, que puede decirse, que hasta la fecha, ha sido el mejor gobernador con que nuestra provincia ha contado, pues no es de tener en cuenta el econó de los cuatro caciques socialistas de la provincia, para los cuales sería imposible encontrar gobernadores que les satisficieran.

El Sr. Asensi Maestre salió de Toledo el viernes por la tarde con dirección a Granada, siendo objeto de una cariñosa despedida por parte de los elementos del Partido Radical y amigos, que a tiempo conocieron la noticia de su marcha.

**

Para sustituir al Sr. Asensi Maestre, fué designado D. José María Vila Cor, de significación política independiente. Hombre joven, animoso, enérgico y profundamente republicano, acertará, sin duda, en el desempeño de la difícil misión que se le ha encomendado por el Gobierno.

Saludámosle respetuosamente, ofreciéndonos a su disposición incondicional.

TUBOS DE CEMENTO

Todas las medidas

CASA LÓPEZ

Teléfono 213

Algo más de Pedagogía social

Sugerir ideas morales y productivas es más fácil que sugerir ideas inmóviles en almas primitivas.

Toda influencia hereditaria tiene manifestaciones de violencia, y resulta una viva negación pedagógica por sugestión del mal ejemplo.

Generalmente la masa popular carece de educación que fecunde y afirme el buen ejemplo; carece de la expresión del correcto lenguaje, y carece de la necesaria vida y costumbres sanas del hogar. Aparte del ambiente social que adquiere en la calle, donde se educa e instruye en el duro sentimiento que inutiliza la moral pedagógica escolar.

Por lo que la influencia hereditaria, adquirida en ambiente insano, es una perturbación que constituye un peligro por desenvolverse en el libertinaje provocado por el tipo pendenciero y sistemático que deshonra la familia y la sociedad.

Debemos todos los amantes del progreso humano inculcar el ideal social, elevando los propósitos de la Escuela como el gran centro de fecundas síntesis sociales, donde se elaboran las armonías humanas y la expansión más rica y fecunda de la vida.

Esta sugestión o idea fundamental de la Pedagogía es el móvil razonado que debe seguir la conducta humana, es la filosofía práctica, es el idealismo científico, que interpreta el sentir y la explicación de toda obra humanitaria que saborea el alma experimentada.

Pero la frialdad de circunstancias difíciles porque atraviesan siempre gobernantes y gobernados resulta una condición pálida que afirma una impresión desagradable y un desinterés en las masas populares por el progreso escolar, que indigna pensar en la crisis de los hondos problemas pedagógicos, que deben resolverse sin duda ni dilación de tiempo por bien general.

Los niños se armonizan tan perfectamente con las ideas pedagógicas, que su alma expresa otra vida y otro medio de unión entre los hombres para el progreso de la vida humana, mediante los sentimientos desarrollados por la educación escolar. El niño participa de los indispensables sentimientos

nacidos de la emoción que le encamina a la ley de la generalidad y al progreso de las futuras generaciones.

Esta observación hecha por los que viven en la observación de la Escuela, es una demostración que cifra el resultado del tesoro escolar, que enseña por la pedagogía racional a vivir, a luchar por el propio esfuerzo, que enseña a vivir emancipados de la esclavitud engendrada por la ignorancia y preocupaciones caducas en el hombre, en la mujer, y como reflejo en el niño.

Al entender de los que luchan por el desarrollo intelectual y viven en la observación de la Escuela, todo asunto de educación e instrucción, es de tal elevación y de tal índole, que no cabe ni es posible el criterio de partidos políticos, porque la educación e instrucción está por encima de todos los partidos y de todos los intereses sociales.

Entiéndase bien, que toda dificultad tiene un medio para resolverse y ponerlo en práctica por principios evidentes de la moderna civilización.

España es un país rico, que se presta al gran desarrollo de la industria agrícola, de sus riquezas minerales, y por sus prodigios de actividad en las distintas esferas de la vida, si el desarrollo científico-escolar se desenvuelve con acierto, por el Estado y por las masas populares a quienes interesa por bien propio, elaborar en el desarrollo de las soluciones escolares, educativas del hogar, y las deplorables consecuencias del libertinaje callejero, que tanto autoridades como vecinos deben intervenir en la educación de los que desdoran la superioridad del educado.

Cualquiera que sea el valor que den mis queridos lectores a estas opiniones pedagógicas, no será el que pueda negar que la masa popular es un gran factor del organismo social, que determina y ejerce funciones, por un derecho; que tiene la misión de realizar, por una función de carácter privado, por la función de educar e instruir en parte, al que forma parte de la sociedad.

Lo cierto es, que faltan medios para la enseñanza y que nuestras juventudes viven en su mayoría abandonadas en el libertinaje callejero por las divergencias entre gobernantes y gobernados que por falta de comprensión en los unos, y de interés en los otros, el seno de la escuela lo desgarraron como tenía que suceder hasta por los mismos maestros inconscientes servidores de la solana.

Pero la civilización se impone; y la escuela, ensangrentada por los esbirros de manto y capucha, triunfará por ley progresiva, por la vida de los pueblos, por su base científica y filosófica produciendo el movimiento lógico y de convicción profunda, que consagre toda vocación, todo entendimiento, al desarrollo intelectual provechoso y necesario al engrandecimiento humano.

Los gobernantes y gobernados de los pueblos civilizados, han entendido que la escuela es el principio vivificador, que obra en el mundo

exterior como una aspiración intelectual e interna; necesaria en alto grado, por sus fines elevados, por su acción capital en la riqueza de los pueblos, por el espíritu que anima la vida intelectual.

Y estas cuestiones, se resuelven con decidida protección por los hombres pensadores, conscientes y razonables que actúan en el Poder, y por la viva convicción del pueblo; que aspira a elevarse con verdadero deseo y fe, a los polos de otros pueblos civilizados y productores de sus propias riquezas y perfeccionamiento compatible con la vida terrestre.

Pensad si conviene la escuela. Reflexionad por qué conviene. Meditar qué enseñanzas deben darse en la escuela.

T. Jesús Barbosa.
Profesor.

Jamones de todas clases.
CASA DIAZ

Política de corazón

«Dos leones pueden entenderse; el león, con la serpiente, no».

Lerroux.

Magnífico gesto el que la otra tarde, en el Parlamento, magnificó D. Alejandro Lerroux. Hubiera sido una lástima no celebrar aquellas sesiones memorables en que, aun orlandola de sacrificio, se hizo excelsa la figura del jefe radical.

Como los gladiadores romanos, arrancó a su nobleza brava un saludo de serena emoción. «Los que van a morir os saludan»; que era lo mismo que decir, los que acabáis de asesinar a traición os perdonan.

Nunca vimos proyectarse tan magnífica la figura de D. Alejandro Lerroux. Ese hombre único, volcó en unos momentos sobre el homicidio los tesoros de la raza, que viven perennes en su corazón. Hidalguía sin horizontes, nobleza sin limitaciones, abnegación sin precedentes, generosidades sin medida, todo esto contrastando con la bajeza que acechaba la ocasión de abrir con más encono. Todo esto en correspondencia de grandeza a los chacales de la República que, en los escaños rojos, aguardaban el momento dantesco de la traición.

Y esa actitud heroica, digna, que la historia política hará inmortal, del hombre que sufrió los latigazos de toda las injusticias, que padeció los tormentos de todas las injurias, que no tiene en el corazón sitio libre donde poder herirle una vez más, era cual correspondía a quien había hablado antes de la sublime pedagogía de gobernar. «Aplicaré las leyes con lealtad constitucional, pero con la máxima delicadeza, con la mayor dulzura, procurando que la obediencia no sea por la coacción sino por el convencimiento; que la subordinación a la ley no sea forzada sino complacida».

Y mientras sonaban a esperanza republicana de paz esas palabras de comprensión, de magisterio y de amor, la serpiente asomaba su cabeza y aullaba sus dientes para herir mortalmente al gladiador.

Ni la palabra empeñada, ni la promesa ofrecida, ni la lealtad asegurada, eran bastantes a detener la mano alevé que buscaba el corazón generoso para hundir entre las cicatrices de mil batallas por la República, el puñal traicionero.

Los que van a morir os saludan, decía a sus innobles enemigos ese hombre, que adelanta la mano a la ofensa que llega, que cierra su corazón a todas las injusticias y lo abre a todas las noblezas; que tiene el poder mago de ahogar el mal con la abundancia del bien....

Pero la herida era tan atroz, el dolor tan acerbó, la pena tan íntima, que los sentimientos no pudieron detener el vuelo libre de la palabra

certera, y ella buscó su empuje en la misma verdad.

«Yo ludo con los leones porque en la lucha ponen nobleza; pero no con las serpientes, que muerden a traición».... Y el león allá, en un escaño frontero, bajaba la cabeza al peso de una emoción incontentible.... Y la serpiente, en otro escaño, abría sus ojos de helado mirar buscando el sitio desde donde el golpe fuese más rudo y la dentellada más cruel.

El mismo Prieto rendía homenaje de silencio emocionado al hombre que sintetizaba todo lo grande y noble y caballeroso que alberga un corazón de español.

«Su señoría tiene un ilimitado amor a las cumbres, a las que no llega sin presa en las garras, jamás».

Y la serpiente alzaba su mirada fría hacia la bóveda, cuajada de alegorías de trabajo, de lealtad, de femplanza, de justicia, de nobleza, en un afán de borrar con su lengua de encono los bellos atributos de la soberanía del corazón.

Aquella tarde comprendimos que una nueva línea debe dividir a los españoles no ya en republicanos o antirepublicanos, en apasionados e indiferentes, sino en dignos y no dignos, en leales y traidores, en los que tienen la República en el estómago y en los que la llevan en el corazón.

Como ese hombre que paga con beneficios los agravios, que adelanta el perdón a las deslealtades, que sonríe ante las injurias, que, por encima de todos los infortunios y de todas las traiciones pone su amor a la República, que es carne de su carne y vida de su vida, y ofrenda su alma entera a la paz del país.

En el Panteón de Hombres ilustres, la República francesa guarda, en una caja de sándalo, que la devoción hace relicario sagrado, las cenizas de un corazón. Gambetta recibe todos los días el homenaje reverente del pueblo francés.

Es que Francia guarda el corazón de los leones y no la piel arrugada y recia de las serpientes. Es que en Francia las lealtades al servicio de los talentos tienen un premio, y las innoblezas al servicio de las vanidades, la proscripción definitiva.

¿Será posible que el alma española, clásicamente hidalga, pueda olvidar a los desleales y traidores, a los que mientan amor a la República, a los que no puedan amarla porque no tienen corazón?

P. R. V.

«VANGUARDIA»

Suscripción al mes. 0,50 ptas.
Idem al trimestre. 1,50

TODO LLEGA

Se ha limpiado la Diputación

Con bastante demora, pero al fin fué un hecho el que en la Diputación entrara la escoba, y barrera, si no totalmente tal como era menester, si al menos de forma que la mala polilla no continúe haciendo estragos.

Cinco gestores, de los siete que integraban la Comisión, lo eran en condiciones ilegales, y al aplicar lo dispuesto por el ministro, que no era sino que se cumpliera lo ordenado a los pocos días de implantada la República, ni que decir tiene que han sido desplazados.

He aquí los motivos de incompatibilidad: Dos señores por no ser concejales del 12 de Abril del 31, sino procedentes de las elecciones parciales últimas; uno por ser concejal interino, y no de elección popular; otro por no ser concejal de ninguna clase, y otro que, aun

cuando lo era con todas las formalidades de rigor, entró en la Diputación de matute y sin hacer falta.

Han quedado dos, por lo tanto: el celeberrimo galeno Fiscer y el Sr. Moreno Cid, socialista, es decir, el presidente y vicepresidente, que han dejado de serlo, pues al renovarse la Comisión en su mayoría, lógico era que se procediera a nueva elección.

Para cubrir estas vacantes, fueron designados los Sres. D. Juan Francisco Gilis, de Quintanar; don Marcelino Rodríguez, de Talavera; D. José Benavente, de San Pablo, y D. Felipe Aldaraví, de Toledo, los cuales se posesionaron de sus cargos el jueves día 5 y eligieron presidente y vicepresidente, respectivamente, a los Sres. Gilis y Aldaraví.

¡Vaya suerte!...

Afortunado en verdad. El Sr. Palomo, que comenzó su carrera política como gobernador y diputado de este rincón que se llama Toledo, termina de escalar la alta cumbre de un ministerio. ¡Y aún creíamos que nosotros no éramos nadie!

El Sr. Palomo, tras de gobernador y diputado, subió a subsecretario, cargo que algunos consideraban demasiado alto en orden a la inteligencia de que dió muestras, ya que fué suspendido en unas oposiciones para oficial de Correos. ¿Qué dirán esos ahora, que ha sido nombrado nada menos que ministro?

Cada día que pasa se nos reserva una nueva sorpresa. La de ahora nos deja casi sin habla.

¡Enhorabuena, Sr. Palomo! También nos felicitamos y felicitamos a la provincia. ¿Qué más podemos pedir?

COMEDORES, DORMITORIOS. Renacimiento, Jacobino. Cubista, económicos.

Fábrica PALOMINO
Casa de absoluta garantía.

RASGOS EDILICIOS

Vimos.... ¿qué dirán ustedes que vimos en la sesión última?

Pues algo extraordinario. Vimos al ex upetista Manolito Conde sentado en su escaño, ese escaño que voluntariamente abandonó en un instante que había de responder públicamente de algo interesante, y que prefirió llevar a sitios inadecuados, a lugares donde esas cosas no se llevan, a menos que se trate de estúpidos personajes aficionados al zascandileo y muy propicios a hacer mal papel en cuantos sitios pisen.

Si el asunto origen del cacareado caso traído y llevado por el cavernario concejal tuvo su desarrollo en el Ayuntamiento, allí era donde debió plantear la pedida de explicaciones. Nada más que allí. El caso se habría resuelto en seguida y no hubiera tenido necesidad de hacer esas salidas cómicas para reaparecer ridículamente a los dos o tres meses.

Condúzcase como debe y corresponde, y se evitará malos ratos y peores situaciones.

Se discutieron varios asuntos, entre ellos una remoción del señor Ramos, expresión nueva en el argot municipal que provocó la hila-

ridad en la concurrencia, pasándose a discutir algo más, por si hubiera sido poco ya, relacionado con el expediente ese de concesión de exclusiva a la Sociedad «Auto-Estaciones», expediente que cuando no se halla perdido, se encuentra encima de la mesa para estudio y muchas veces recreo de desocupados, sin que sea nunca llegada la ocasión de darle por concluso por obra y gracia de la desidia y quién sabe si de la mala fe.

Hubo protestas y por parte del alcalde explicaciones que ni convencieron a los protestantes ni tampoco a nosotros, sinceramente lo declaramos. Por muy complicado que eso sea y por mucho estudio que ofrezca, no existe razón para que los meses transcurran sin llegar a la resolución definitiva.

Los consabidos titulillos de que si el interventor, el secretario o el portero se han puesto enfermos, están demasiados desacreditados ya, señor alcalde, y no convencen a nadie.

Más actividad, y más.... lealtad y más.... bueno, no queremos enredar más el asunto, por si esto pudiera ser motivo para que el expediente se archivara otra vez, que todo cabe esperararlo de los encargados de defender los intereses de la población.

El amigo Tapia, con su acostumbrada elocuencia, nos expuso el resultado del viaje a Madrid realizado por la Comisión designada en la sesión anterior para inquirir noticias respecto a lo que ocurre con la tan atascada apertura de los Grupos Escolares del Cambrón.

Y el resultado ese bien podemos calificarle de lamentable por cuanto hasta la fecha no tenemos noticia alguna que concrete definitivamente la fecha de esa inauguración que, para qué gastar el tiempo en demostrar la falta que hace. Demasiado repetido lo tenemos y demasiado lo saben todos.

En Madrid parece que ni tan siquiera encontraban los papeles relativos a esas Escuelas, y después de dar muchas vueltas, al fin fueron hallados en un rincón, donde quizá hayan ido a parar de nuevo.

El alcalde se justificó con cartas recibidas en distintas fechas, las cuales hablaban de una próxima inauguración. Esto, lo otro y lo de más allá demuestra cómo se desarrolla el trabajo en los negociados de los Ministerios y cómo la burocracia oficial continúa sin desviarse del sendero que siempre siguió. Una verdadera pena y una vergüenza.

¿Qué camino habrá que seguir, pues, para llegar a la tan deseada y necesaria apertura de unas Es-

cuels cuyos edificios terminaron de construirse hace muchos meses? Lo que ocurre es en verdad desconcertante.

En ruegos y preguntas, la exposición de la consabida serie de obras acordadas pero que no se hacen, y las que se hacen sin acuerdo de ninguna clase. Para esto, el alcalde es un valiente, no cabe duda. Ya lo dijo crudamente nuestro amigo García: «Su señoría sólo hace las obras que le entran en gana, sin sujetarse a acuerdos ni cosa que lo parezca».

Y se lo demostró cumplidamente, lo cual consiguió turbar al alcalde, pero que quizá no sea inconveniente para que continúe haciendo cuanto quiera.

**

En esta otra sesión los asuntos eran de puro trámite, pero a pesar de ello, si era de extrañar la ausencia de la mayor parte de los concejales.

—Aquí debe ocurrir algo—nos dijimos, y en efecto, lo que ocurría era que había una instancia urgente de los cavernícolas, pidiendo el Teatro de Rojas, y los señores radicales socialistas y compañía, consideraron lo mejor no dar la cara, y que lo resolvieran los radicales.

Estos son los que integran los partidos de izquierda. ¡Qué lástima!

Aguila.

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN
CASA LÓPEZ

La más surtida en Toledo

Teléfono 213

Importante Asamblea regional de practicantes

Durante los días 15 al 17, se efectúa en Toledo una importantísima Asamblea regional de practicantes. He aquí el programa oficial de actos desarrollados por el Colegio toledano con tal motivo:

Día 15. A las doce y media de la mañana, solemne sesión inaugural en el antiguo Salón de sesiones del excelentísimo Ayuntamiento, con asistencia de las autoridades locales y clases sanitarias.

A las seis de la tarde, recepción de señores asambleístas en el domicilio del Colegio toledano, Núñez de Arce, 7, principal, centro, y sesión preparatoria de la Asamblea, en la que se nombrará mesa de discusión y ponencias para el estudio de trabajos que se presenten a la consideración de la misma.

A las siete de la tarde, conferencia en el Colegio por el entusiasta y batallador presidente de la Federación Nacional de Colegios de Practicantes, D. Antonio S. García del Real.

A las diez de la noche, comida íntima en honor del Sr. García del Real, en el restaurant que previamente se señalará.

Día 16. A las nueve de la mañana, visita al nuevo Hospital Provincial y sesiones clínicas en los servicios de cirugía de los doctores Delgado y Lapuente y en los de fimatología del doctor L. Fando.

A las once de la mañana, reunión de ponencias en el domicilio del Colegio.

A las doce, sesión plenaria de la Asamblea en el mismo local.

A las tres de la tarde, visitas a los monumentos artísticos e históricos de la ciudad y paseos sentimentales por sus plazas y callejas.

A las seis de la tarde, vino de honor organizado por el Colegio toledano en obsequio a los señores asambleístas en el domicilio del mismo.

Día 17. A las nueve de la mañana, visita a los Establecimientos

benéficos-sanitarios de la población.

A las doce de la mañana, gran sesión de clausura, con asistencia de los excelentísimos señores director de Sanidad, gobernador civil de la provincia, alcalde, presidente de la Diputación, inspector provincial de Sanidad, altas representaciones de Corporaciones sanitarias y de fuerzas vivas de la capital y diputados a Cortes por la provincia, en el Salón antiguo de sesiones del excelentísimo Ayuntamiento.

A la una de la tarde, gran banqueté en uno de los mejores hoteles o restaurants de la capital.

POSTALILLA

DIGNIDAD

El Sr. Largo—omitimos ese sarcasmo de su segundo apellido—comenzó la maniobra en el mitin del domingo, coaccionando y ofendiendo gravemente al jefe del Estado. Inmediatamente el Sr. Largo debió ingresar en la cárcel. En la cárcel de Granada está un fraile jesuita por haberse permitido una desconsideración hacia S. E. El Sr. Largo, frailezo civil; enchufista de masas obreras, no debe tener bula, que sepamos.

El segundo maniobrero fué Azaña. Ofreció a Lerroux una colaboración, para retirársela en el acto de la votación. Chalencó puro. Compadreo de tribu. Engañista miserable. Claro que en hombres específicamente indefinidos, como Azaña, no nos sorprenden esos coquetos.

Luego Prieto. Prieto no perdona a Lerroux la chafadura del tubo de la risa. Prieto, que ha empobrecido a España a fuerza de una pícaro teoría de Obras públicas, está que muere porque le han descubierto el truco.

Casares. Casares es un censador de odios. El odio de Casas Viejas alumbra sus madrugadas. El espectro de Seisdedos se le aparece en sueños. Casares, no obstante tener un representante en el Gabinete, traicionó a Lerroux. Pero Casares es un irresponsable. Obedece a estímulos subvertidos. En medicina legal se estudian las reacciones inhumanas, con visos de delincuencia, propias de enfermos que padecen lesiones tuberculosas incurables.

Largo, Azaña, Prieto, Casares. Ese cuadrilátero de fracasados, irrumpió la otra noche en la vida española, aspirando a establecer una dictadura parlamentaria; una convención. Dos traiciones. Una, al presidente de la República. Otra, al país.

Pero ni una ni otra han prosperado. La primera, por razón de autoridad. La segunda, porque antes que soportar otra vez a esos hombres que pusieron a España en el quirófano, arrostraremos todo. Todo, menos un retorno a la indignidad.

Dick.

POSTALES DE OTOÑO

XXXI

Laboremos todos para hacerla grande

En la plaza pueblerina, el ruido es desusado, ensordecedor, los vitores se dan con frecuencia y suceden sin interrupción; grande es la alegría. ¿Qué ocurre? De nuestro asombro no hemos salido, cuando vemos un cohete que, rasgando y surcando el espacio, le ilumina con una estela de multicolores luces, oyendo, al mismo tiempo, los armoniosos acordes de una banda de música.

Para satisfacer la curiosidad me dirijo hacia donde el bullicio suena, hacia donde el colmenar se agita, pues ruido de colmenas, con los zánganos indispensables, parecía

Legítimos Bacalaos
Noruega y Tostón
REGUILÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374.
Sucursales: Santo Tomás, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Si necesita comprar MUEBLES
vea los grandes surtidos que
presenta MONTES
BELÉN, 5, 7 y 8

Es conveniente, después de cada
comida, tomar una Copita de

Anís PROA

De venta, en todos los buenos Cafés, Bares, Restaurantes, Casinos, Confeiterías y Ultramarinos. Para pedidos al por mayor, diríjense a su distribuidor para Toledo y su provincia:

JUAN REGUILÓN.-TOLEDO

PROA, PROA y siempre PROA

EL RÍO DE LECHE
en la CUESTA PORTUGUESAS

Granja «La Bóveda»

en el número 4, donde se venden diariamente 200 azumbres al por menor. Su clientela se encarga de demostrar que la leche es ESENCIA PURA E HIGIÉNICA, y esta es la mayor propaganda.

Establo propio en Palomarejos.

Sucursal: Coliseo, 5 y 7
TOLEDO

PEDAGOGIUM

Gran Centro de Cultura legalmente constituido

RESIDENCIA DE ESTUDIANTES VARONES

20 Profesores titulados de reconocida competencia profesional

Matrícula todos los días laborables, de once a una y de cuatro a cinco.

Primera enseñanza graduada, Bachillerato, Magisterio, Correos, Telégrafos, Peritos Agrícolas, Contabilidad, Mecanografía, Taquigrafía, Idiomas, Oposiciones, Cultura general.

Juan de Mariana, 7.-Toledo.

aquella algarabía. Llegamos a la plaza, y oímos un ¡Viva la República! lanzado por la multitud frenética de entusiasmo; me hace presumir que algún suceso importante se ha producido, y, en efecto, es que se ha proclamado la República como forma de Gobierno, es que el pueblo se va a gobernar por sí mismo, es que ha triunfado la soberanía popular.

Y vemos que todos bailan, se divierten todos. Vemos que junto al hombre que viste americana y cobarta, junto al de carrera y al industrial acomodado y al lado del burgués por herencia y por condición, se encuentra la honrada blusa del trabajo, la cual dignifica al hombre y le hace superior a los demás. Vemos que junto a la mujer del obrero con su modesto pero limpio vestido, como limpia es su conciencia, fraternizan y se divierten las otras, que sólo se diferencian de las primeras por su indumentaria, por su posición social.

Han transcurrido poco más de dos años, y todo ha cambiado. ¿Dónde está aquella alegría, aquel contento de un pueblo enloquecido por el cambio de régimen? El desengaño se ha apoderado de unos y otros. En todos domina el escepticismo. El escepticismo es indiferencia. Este es la muerte de todo.

¿Qué es lo que sucede? ¿Qué ocurre? Unos creyeron que la República daría cargos de representación popular sin otras normas para obtenerlos que el capricho de poseerlos, y el atropello para otorgarlos, pero la República no obra de tal modo. Quisieran otros alcanzar destinos para trabajar como fuera y ganar pesetas, mas la República, atenta al interés nacional, no puede aumentar aquellos por innecesarios y atendiendo a motivos económicos. Quizá otros desearían satisfacer odios, rencores y apetitos sugeridos por el amor propio envanecido, insano, esto es, por el orgullo malo, y éstos no pueden ser complacidos por la República, que es caridad, bondad y amor. Ven otros que alguna familia, acaso, lograra suerte con el régimen que disfrutamos; que el porvenir de sus hijos no tiene por qué preocuparles; que con la Monarquía no lo hubieran conseguido, y que lejos de sonreír y estar agradecidos a nuestra República, que es de todos, no será difícil que la maltraten innoble y solapadamente, laborando contra el laicismo, contra....

Surgen el descontento y el escepticismo en un gran sector del republicanismo por todo lo expuesto y por otras diversas causas, teniendo aquello y éstas su origen en la falta de comprensión que, por incultura, padecen los que oyeron los ofrecimientos utópicos que unos falsos apóstoles hicieron en sus propagandas electorales. Recordad el 14 abril de 1931, adornado con las flores de la Libertad, Igualdad y Fraternidad. Recobrad las ilusiones perdidas, puesto que éstas pueden volver y volverán.

Pero hoy que resignarse, republicanos de ayer y de hoy. Aprended que la República es de todos y para todos; que ninguno debe comprometerla, antes bien, apoyarla y defenderla; que debe ser eminentemente democrática e ilimitadamente justa, noble e imparcial, y los que obren de modo diferente ni son republicanos, ni son dignos de cobijarse entre los pliegues de nuestra Bandera tricolor, que debe ser reverenciada y adorada toda vez que representa a la España redimida de tiempos pretéritos y a la Democracia entronizada en el corazón de nuestra amada Patria. Laboremos todos para hacerla grande.

Uno de antaño.

CAÑIZOS CIELOS RASOS
Royo, 7 pesetas.
CASA LÓPEZ
TOLEDO.-Teléf. 213

Coplas provinciales.

Para mi presidente D. José Fariña Rosedá.

Vengo de París.

Vengo de París, ¡qué estancia más linda!; la mar de feliz.

Me han dado recuerdos para Casas Viejas, y todos me han hecho bajar las orejas.

Me han regalao un hacha para los partidos, para que sin queja, queden divididos.

Me han dado recuerdos de gran sensación. Y nada contrario, a Constitución.

Me han dicho que haya muy pronto elecciones; y que por su ruta, vayan procesiones.

Me han dicho procure cesen las sesiones, hasta que los pueblos den sus opiniones.

Mirar mi maleta y mi maletín, traigo una de encargos que no tienen fin.

Que cultiven tierras, que haya trabajo, que los segadores lo hagan a destajo.

Que no surjan huelgas, que no haya conflictos, que no se den palos, que haya plebiscitos.

Que la España grande no hagamos pequeña, y que el sovietismo no haga su reseña.

Pues viva mi España, viva mi país, que viva Lerroux; nos hará feliz.

Cumplid como hombres las obligaciones, tened muy en cuenta que hay elecciones.

Cuarto kilo.

Vébenes y Octubre de 1935.

ESTAMPAS ESCOLARES

EL CASTIGO

Es el tercer día de clase. La alegría infantil ha roto la hipocresía del silencio receloso, dando salida al loco torbellino de sus constantes inquietudes en el revuelo de sus conversaciones y movimientos. La Escuela ha perdido la rigidez estúpida de los primeros momentos, para convertirse en el trasunto de la actividad infantil; ha cambiado su aspecto de etiqueta por el ambiente de naturalidad.

Empieza la clase de lectura con la sección de los adelantados, en tanto que un pequeño juguetón deja correr la tinta que vertiera al saltar una mesa. En este mismo momento, las miradas de todos los niños, mezcladas con indignación, se concentran en el culpable. Los más audaces se apresuran a delatar el hecho al maestro, que parece distraído, pero que en realidad no pierde punto del desarrollo de la escena:

—Sr. Maestro, Vicente ha vertido la tinta; es un chico muy malo, nunca se está quieto.

Esta coletilla es el espejo de sus instintos más inclinados a aumentar la falta que a disminuirla. En tanto que otros más tímidos, pero con gemelos instintos, se acercan al delincuente, aumentando sus apuros con la perspectiva ampliada de su probable castigo.

El niño, acogojado, se aleja y llora; cuando el maestro cree llegada su intervención.

—A ver, Vicente, ven aquí.

El alumno, sollozando, se acerca con recelo, mientras que los mayores presencian una vara que debió ser instrumento de tortura:

—Mire usted, aquí está la vara de pegar.

—Bien, ¿y qué hacemos con esa vara?

—Pegar a Vicente en la mano. El chico me dirige una mirada que es todo un poema de plegaria y arrepentimiento.

—Tú has vertido la tinta, ¿verdad?....

—Ya no lo volveré a hacer más (dice pausadamente).

Este niño, con un torrente de sentimientos buenos, más se preocupa de su arrepentimiento que de su disculpa. Los otros niños se miran desconfiadamente.

—Bueno, márchate a tu sitio. Estas palabras más van acompañadas de una caricia.

Transcurren unos cuantos minutos de charla; los niños hacen entre ellos sugerencias de lo ocurrido, y continuamos la lección sobre «qué se debe hacer con la vara». Unos opinan que dejarla para castigo, otros que guardarla, y por fin se acuerda esto último, sellado con estas palabras del maestro:

—Como confío que todos sois muy buenos, no habrá nunca necesidad de castigo.

La clase vuelve a su marcha; los chicos tornan a su habitual alegría; el incidente ha terminado, sí, pero en el espíritu de la obra escolar ha quedado marcada una bella lección educativa.

Mariano Moreno.

Cuerva y Octubre 1935.

Legítimo Bacalao de Langa REGULÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Asociación del Magisterio del Partido de Escalona (Toledo)

Acuerdos en la sesión de 24 de Septiembre de 1935.

1.º Cuentas.—Se aprobó el balance de cuentas practicado en 30 de Junio último.

2.º Concurso de traslado.—Ratificar el acuerdo tomado en la sesión anterior de 20 de Marzo último, en la que se pidió la abolición de toda clase de privilegios y excepciones.

3.º Direcciones de graduadas.—Que todos los directores de graduadas tengan grado a su cargo y que además sean elegidos por los maestros, como en los demás Centros de enseñanza.

4.º D. Activos de Asociaciones de carácter nacional.—Que queden invalidados durante dos años, a contar del día del cese como tales directivos, para opositar a cualquier cargo en que obtengan mejora económica o profesional y se evitarán recelos y suspicacias dentro de la clase.

5.º Convocatoria para Inspectores.—Protestar sobre la actual convocatoria por no haberse tenido en cuenta los acuerdos de las Asociaciones del Magisterio.

6.º Maestros laicos.—Que la Presidencia de esta Asociación se dirija a la Permanente de la Nacional, a fin de que haga constar ante las Autoridades Superiores, la más viva y enérgica protesta contra el ingreso de los maestros laicos en el Escalafón del Magisterio, sin someter a los titulados a las pruebas legales de aptitud porque han pasado los demás maestros. Y que se caprichosa y arbitrariamente se acordara el pase de expresados maestros al Escalafón, sin cumplir con dichos requisitos, la Permanente de la Nacional, debe suspender

toda clase de relaciones con el Ministerio y demás Centros y Organismos superiores que laboren y consientan tamaña injusticia, poniendo así de relieve el sentir y malestar unánime de la clase.

7.º Directores generales.—Esta Asociación ve con simpatía la actitud en que se ha colocado el inspector de Primera enseñanza de Avila y diputado Sr. Agustín, en defensa de la razón y la justicia en el incidente ocurrido con el señor Linares, denunciando anomalías y haciendo lamentables acusaciones análogas a las que obligaron al Sr. Lándrove a salir de la Dirección general. A la vez esta misma Asociación, se lamenta de que la serie de directores generales que han pasado por la de Primera enseñanza, sean tan desconocedores de los problemas de la clase, en particular el Sr. Llopis que al frente de la misma se ha visto su incompetencia y absoluto desconocimiento, como lo demuestran las 15.000 escuelas vacantes que ha dejado en dos años de director, los Cursillos de selección, expedientes de incompatibilidad etc., y otros muchos portmenores, habiendo dejado la Dirección con un atascamiento y un barullo que jamás se conoció, perjudicando con ello a la enseñanza y a los maestros.

8.º Maestros rurales.—Invitar a la clase a formar un frente único de maestros rurales puesto que vemos que a los maestros de los pueblos se trata de despojarnos de cuantos derechos y beneficios tienen los de las capitales estando ya cansados de servir de pedestal para que se encumbren unos cuantos señores que con nuestra representación tienen acceso libre en las interioridades del Ministerio y que hoy, como ayer, se están colocando en aquellos puestos donde no tienen que pelear con los niños, buscando su misión pedagógica en un despacho en vez de tenerla en la sala de trabajo escolar, que es donde se demuestra el amor a la profesión y a la enseñanza.

9.º El Magisterio Español.—Protestar contra el periódico *El Magisterio Español*, por no publicar el telegrama y manifiesto de esta Asociación con motivo de las declaraciones que hizo el Sr. Landrove en Sevilla, advirtiéndole que si en lo sucesivo sigue ese criterio de no publicar acuerdos u opiniones de las Asociaciones aunque éstas sean tan modestas como las de un partido, se darán de baja en el mismo todos los maestros que integran la Asociación, procurando además lo hagan varios compañeros que con nosotros se encuentran identificados.

10. Huerfanos.—Que para el Colegio se descuente a todo el profesorado 15 días de haber desde el ascenso y, que trimestralmente, se nos dé cuenta del estado y movimiento de fondos.

11. Materio! de graduadas.—Que el material de estas escuelas sea administrado, sobre todo la parte que en presupuesto se destina a material especial en cada grado, por los respectivos maestros de Sección.

Escalona 1.º de Octubre de 1935. El presidente, Pablo Uriarte.—El secretario, Teodoro Carrillo.

A los maestros españoles

Por el mejoramiento de la clase

(CONCLUSIÓN)

Yo admiro a hombres como el Sr. Gordón Ordás, que profesionalmente es uno de los valores más positivos de la veterinaria nacional, porque supo imponer su criterio en la minoría radical socialista, cuando se discutió en las Cortes una cuestión relacionada con la Dirección General de Ganadería, hasta tal punto que si no se aprueba conforme era su deseo y el de la clase,

hubiesen dimitido el Sr. Albornoz y él, provocando una crisis con la que amenazó aquél cuando regentaba la cartera de Fomento. Esto es lo noble, lo digno, lo que debemos admirar entusiasmados los que vivimos de una profesión para que nos sirva de ejemplo vivo y enseñanza constante, y no el ver la manera de comportarse esos maestros nacionales que al tener el acta de diputado olvidan todo para humillarlo a las conveniencias de partido aún cuando en esa humillación injusta vaya envuelta la monstruosidad de querer cometer el atropello de ingresar en el Escalafón general a los llamados maestros laicos, que si lo son es porque no pudieron ingresar por la puerta digna que se abre para dar paso a los que demuestran su competencia en las pruebas que el Estado debe exigir a todos los que le sirven.

Y este hecho que impasible tiene al Magisterio es la clave que nos indica las pocas posibilidades profesionales de este Cuerpo que está al capricho de los gobernantes sirviendo de juguete y de escarnio. Imaginemos lo que hubiese ocurrido en otro cualquier cuerpo del Estado y en seguida pensaremos en el revuelo que ocasionaría este hecho que no llegaría a consumarse nunca porque se impediría por todos los medios ya que luchando por sus derechos justos, salvaban la dignidad que en este cuerpo no se conoce a no ser por referencias.

Y apunto aparte el hecho de considerar igualmente el pase de los del segundo escalafón al primero como otra monstruosidad propia solamente en este cuerpo.

Razonando sobre estos dos hechos llegaríamos a la conclusión siguiente que es la única manera de solucionar estos hechos salvando el decoro de los maestros: Puesto que es deseo el dar facilidades a esos señores para que ingresen, no se les limite la edad para que puedan tomar parte en los Cursillos generales de selección y que allí vayan a la lucha y no se hagan distinguos organizando unos cursillos para cada grupo de señores que alegan derechos y más derechos, resultando de todo eso como única verdad el que tanto cursillo va a ser únicamente, como ha dicho el Sr. Royo, un camelillo. Y en el Magisterio Nacional queremos única y exclusivamente que haya justicia, sin tantos cursillos para unos y otros pues es ya mucho «camelillo» que por vergüenza, por decoro y por dignidad no debemos consentir.

M. Ataulfo Ariza.

Maestro Nacional.

Castilla abandonada

Hace tiempo que vengo viendo en la Prensa cómo todas las regiones, al preocuparse de sus intereses, han tenido la correspondiente recompensa por el Estado. Digo todas, y no digo bien, una sola es la abandonada: Castilla.

Sevilla, durante la Dictadura de Primo de Rivera, fué la «niña bonita» de España. Hoy lo es (Cataluña con su flamante Estatuto. Las demás regiones también se preocupan de sus intereses. Ahí tenemos a Valencia, que cuando les falló el mercado de naranja en Inglaterra vinieron a pedir protección a los Poderes públicos. Galicia preparando su Estatuto; y no digamos de Vasconia, pues ésta parece que quiere ser tan independiente como Cataluña. Todas, en general, estuvieron protegidas por el Estado. Castilla, sin embargo, las contempla resignada, puesto que cuando ha pedido algo—como ha pasado en la última Asamblea de agricultores de Castilla la Nueva, que no se dignó el Sr. Azaña recibir a la Comisión que iba a entregar las conclusiones—, se lo negó. Tampoco hubo un solo Diputado por Castilla, cualquiera que fuera su matiz político, que se levantara en el Congreso a pedir algo para ella.

Claro está que el más indicado a ello debía de haber sido el señor Azaña, pues, como sabréis, nació en Alcalá de Henares, corazón de Castilla, y donde el 9 de Octubre de 1847 abrió por primera vez los ojos aquel que más tarde se le llamó el príncipe de los ingenios; pero éste nos dió un idioma y una literatura que se ha hecho inmortal a través del tiempo y del mundo, y el Sr. Azaña se dedica a escribir en los periódicos franceses artículos ridiculizando a Madrid. Pero más que nada, el haber consentido que el castellano sea vejado y pisoteado en Barcelona. ¿Y qué va a hacer en favor del castellano cuando consiente—no una sola vez—que entre catalanes y vascos quemen en mitad de la calle la bandera de la República y den muerte a España? Ahora que, como la opinión estaba con él, pudo consentir todo esto. ¡Qué «caso» de estudio, cuando este hombre muera—y Dios quiera que tarde mucho tiempo—, tiene su amigo y simpatizante Marañón!

He dicho antes lengua castellana y por amor a Castilla le he nombrado quizás mal. Su verdadero nombre es lengua española. Ahora bien; lo que no habrá de dudar, es lo que han hecho—desde que se estableció como lengua oficial en el siglo XIII por Alfonso X el sabio— todos los castellanos desde los Reyes Católicos hasta llegar Cervantes, que la hicieron inmortal (y es inmortal, porque es el alma de una raza y lleva unido a ella una cultura que no podrá desaparecer) para que hoy la hablemos más de ochenta millones de habitantes.

Ya iba siendo hora que el Gobierno de Azaña se hubiera acordado de esta tierra castellana que sufre sin haber hecho una mala protesta, y si España ha sido en el pretérito lo que fué, se debe a ella.

Me recuerda lo que está pasando con Castilla, de una ocasión cuando era chaval. Tenía mi padre un perro, noble como todos ellos—tan noble como Castilla—, al que hacía diabluras. Le tiraba de las orejas, montaba a caballo.... En fin, todas las cosas que puede hacer un chiquillo travieso con un noble animal como el perro. Pero una mañana fui a hacerle lo mismo creyendo no iba a protestar, y me enseñó los dientes; todavía quise, como niño mimado, someterle a «mis caricias», pero él se conoce que no estaba dispuesto a soportar más el martirio de todos los días, se abalanzó a mí y me dió una cantidad de mordiscos que después, pasado los años, ví que aquello fué una lección nada fácil de olvidar. ¿No pensaron los ex gobernantes que le pudo pasar esto a Castilla?....

Sagrada tierra de Castilla, grave y solemne como el mar; madre y nodriza de pueblos viveros de naciones, todavía te quedan hijos—tan nobles como aquellos otros que distes y que se llamaron el Cid, Juan Martín.... y tantos otros que en este momento se me escapan de la memoria—que están dispuestos a salir lanza en ristre a defenderte....

Pero no, no hará falta queridos paisanos; está en el Poder un hombre, que si llega quizás un poco tarde—por haberle tenido alejado unos intrusos—, veréis cómo da a Castilla el grado que se merece, y si antes estaba triste—pues hasta los gorriones que cantaban en los aleros del tejado su chiú, chiú, tenían un aire de melancolía—, recobrará la esplendidez que, por su abolengo de madre de España, le corresponde.

Eugenio Pedraza Rodríguez.

Vébenes y Septiembre 1935.

MUEBLES, los más modernos, buenos, bonitos y baratos.

PALOMINO

Visite estos **TALLERES**: Trinidad, 5.-Toledo. Teléfono 86.

CASA LÓPEZ
44, Zocodover, 44
COMPRE EN ESTA CASA
Y VERÁ LOS
ÚLTIMOS MODELOS DE LA MODA

CAMAS doradas, plateadas, bronce y níquel.
PALOMINO
Con Somier **NUMANCIA**, que es el mejor.
Depósito y venta: Trinidad, 5.

Gran Tintorería al Vapor
Félix Pascual Martín.
DESPACHO: Calle de la Feria, 5.
TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.
TOLEDO
LUTOS EN VEINTICUATRO HORAS

TEJAS PLANAS
(Única en Toledo)
CASA LÓPEZ
Teléfono 213

Café-Bar Toledo
Especialidad en **MARISCOS**
ZOCODOVER, 45

Bazar el 65 y 95
Loza, cristal, juguetes, artículos para regalo, etc., etc. Especialidad en servicios para cafés, bares y establecimientos similares.
Única casa que vende lámparas de diferente watage a 0,95.
Hojas de afeitar superiores a 0,95 paquete de 10 hojas.
Establecimientos: Bajada del Corral de Don Diego, núm. 5, y Plaza de la Magdalena, núm. 1.
Almacenes: Lucio, núm. 5, y Cuesta del Alcázar, 30 y 30 duplicado.

Legítimo Bacalao de Escocia **REGULÓN**
Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Díaz
ORDINARIO A MADRID
SERVICIO DIARIO
Portugueses 6.-Teléfono 92 X

GANADERÍA DE RESES BRAVAS DE
D. Salvador Lalanda
Para tratar, con el representante general, D. PEDRO ZAMORA
Embajadores, 47. Teléfono 95410.-MADRID



Dirección, Redacción y Administración:

PLATA, 7 (Centro Republicano)

TELÉFONOS: Dirección, 454 :: Administración, 360 R :: Redacción, 363 R

Un mes, 50 céntimos.

Número suelto, 15 céntimos.

SEMANARIO REPUBLICANO, ÓRGANO PROVINCIAL DEL PARTIDO RADICAL

¡Chis... pazos!...

Terminó la «broma»

Al final de la contienda, dura y de gran emoción, vino lo que se esperaba, vino... la disolución.

Volaron las mil gabelas para jamás ya volver; el Sapo viene llorando (también llora Ballester).

Los diputaos socialeros abandonan la ciudad; van del restaurant lujoso al patio de vecindad.

Van del teatro elegante al casino del lugar, (aún es tiempo todavía de ponerse a vendimiar).

Treinta meses de jolgorio, de *chupen* y *gañoteo* justifican el que ahora recurran al pataleo.

Primero con amenazas y después por caridad, piden que no se disuelvan; que no les den la patá.

Que no les *hirlen* el *omio* que siempre debió durar; que continúe la juerga y también la inmunidad.

Que siga mandando Largo, que siga Prieto mandando, que siga el tío de las barbas ya comiendo, ya *enchufando*.

Que el Sapo y Ballester sigan engullendo y engordando, engañando a los incautos y a los tontos embaucando.

Que la influencia no falte para preparar negocios y realizar los *chanchullos* a medias con otros socios.

En suma, que todo siga al igual que hasta la fecha, y a toda costa que sea permanente la cosecha.

Pero inútil fué el esfuerzo y el Congreso se cerró, colocándose a la puerta la consiguiente inscripción:

«La Comedia ha terminado; cerrado por defunción.»

Camarón.

Cosas que pasan

Como quiera que todo llega, también llegó la fecha de que el señor Fiscer, el tristemente célebre *Galeño de Torrijos*, dejara de ser presidente de la Diputación Provincial.

Ahora bien, no nos extendemos en muchas consideraciones respecto al particular, porque, según parece, Fiscer abriga esperanzas de que se anule lo hecho y él vuelva a disfrutar el despachito ese suntuoso que se preparó, y que ha costado algunos miles de duros.

Por algo se llevó la llave. Y casi habrá que darle la razón. ¿No fué él quien hizo el despacho? Pues él quien debe disfrutarle.

— Cuando nosotros atacábamos a Fiscer y sus compadres, no faltaba quien dijera que lo hacíamos con pasión.

Quizá no opinen ahora de la misma forma al saber que la Guardia civil hubo de echarse a su captura

para recuperar algo que se había llevado de la Diputación.

Ya sabemos nosotros que Fiscer terminaría por liquidar sus cuentas entre la Guardia civil....

El mundo da muchas vueltas, pero, ¡rediez!, tan deprisa las da en estos modernos tiempos, que es cosa por demás asombrosa.

Ahí tienen ustedes al Sr. Alonso, enemigo acérrimo de las huelgas hasta el día 7 de Octubre y partidario entusiasta de ellas a partir de esa fecha.

En veinticuatro horas, un hombre pacífico, decidido defensor de todos los actos del Gobierno, se nos transforma en furibundo revolucionario, propugnador del frente único proletario y dispuesto a llevarse de bombas los bolsillos y tirarlas donde haga falta.

Casi casi está justificado el inopinado cambio. Quitarle al señor Alonso su mil pesetas, el viajar gratis y la influencia, es razón más que suficiente para que se enfade y hasta hable de revolución.

Con ocasión de las huelgas decretadas por la Unión Local de Sindicatos, algunas de ellas muy fundamentadas, los socialistas, y el señor Alonso a la cabeza, jamás estimaron conveniente el apoyarlas; antes bien, las consideraron como maniobras contra la República y lanzaron a la calle manifiestos condenándolas.

Ha variado súbitamente la decoración. Salir los ministros *socialeros* del Gobierno y rectificar en el sentido de secundar las huelgas que se provoquen, todo ha sido uno.

En cuanto se les ha atacado al estómago, se han descompuesto.

¡Peor para ellos!....

Aun cuando suponemos no les hará falta, hemos de advertir a los nuevos gestores provinciales del peligro que arrostran si se fían de ciertos personajes que, por razón de la misión que desempeñan dentro de la Diputación, han de estar en contacto continuo con ellos.

Existen hábiles jugadores, duchos en el arte desleal de manejar dos barajas, y con esos hay que tener mucho cuidado.

Los nuevos gestores no deben extenderse en muchas consideraciones ante determinados elementos. Existe peligro en ello.

Mucho cuidado. Por más que ya va uno que conoce bien el paño. Pero de todos modos, mucho cuidado, camaradas.

Nos dicen que el Sr. Ballester envió un telegrama a los obreros adhiriéndose a la huelga y poniéndose a su disposición.

¿Pero es que acaso procura presentar de nuevo su candidatura? Pero hombre.... ¡no nos jaga usted de rei!

A los diez o doce días de dejar Fiscer de ser Presidente de la Diputación, ha sido posible que se persone en la reglamentaria operación del arqueo de fondos.

Con tal motivo, el célebre *galeño* hizo consignar en acta su enérgica protesta por eso de haberle echado de la presidencia.

Nada tiene de particular que el hombre proteste. Echarle a uno

cuando tan agusto se encuentra en un cargo espléndidamente remunerado, es más que motivo para protestar.

Pero nos parece que esa protesta caerá en el vacío. Muchos fueron los ciudadanos que antes protestaron contra él y nada adelantaron. ¡Resignación, hermano!

Los *marcelinistas* de Toledo no ocultaban su satisfacción hace unos días ante la seguridad que abrigan, por los informes recibidos de Madrid, de que vendría como gobernador un *palomista*.

Hasta tenían ya preparado el programa a desarrollar. Lo primero, restituir a Fiscer en la Diputación para que no peligre la comida de los que se *enchufaron* contra todo derecho y razón en aquellas dependencias.

Pero, ¡joshé, qué decepción! A algunos se les cayeron las gafas al suelo de la impresión recibida.

A otra vez será. Pero tengan paciencia, porque esa vez está bastante lejos.

A no ser que Marcelino consiga llevar cien diputados al Parlamento.

En cambio, los *marcelinistas* están de enhorabuena por otra parte, pues al fin ha logrado el célebre Quiros ser gobernador, cargo tras del cual andaba desde que se implantó la República, y que le han tenido que dar para quitársele de enmedio.

Le han enviado a Pamplona. Ese es el mejor sitio para un hombre acostumbrado a llevar velas y palotes en las procesiones y a colgar

los balcones el día del Corazón de Jesús.

Cuando a los pamplonicos les hayan dicho que se trata de un radical socialista disidente, se habrán

asustado, pero cuando le hayan visto, además de reír de buena gana, se habrán dicho denotando satisfacción:

¡Pero si es de los nuestros!....

EPILOGO GROTESCO

Fiscer se fuga con las llaves de la caja y del despacho presidencial, siendo capturado por la Guardia civil

En otro lugar de este mismo número, damos cuenta de la resolución llevada a cabo en lo que concierne a la Comisión Gestora Provincial. No muy del agrado de Fiscer y sus adláteres debió ser esta resolución, cuando a los pocos momentos organizaban una caravana que se trasladó a Madrid, a protestar ante el ministro de la Gobernación (aún se encontraba en funciones el Sr. Martínez Barrios) y a pedir que se dejara sin efecto todo lo hecho para que el *galeño* de Torrijos continuara desempeñando la presidencia como si nada hubiera ocurrido.

De las muchas gestiones realizadas, ninguna dió resultado, y a todo esto Fiscer con las llaves de la caja y del despacho presidencial en el bolsillo, sin que los nuevos gestores pudieran dar comienzo a su misión, entorpeciendo de esta forma la vida administrativa provincial.

Aprovechando la confusión política de estos días, que por otra parte era lo que a Fiscer hacía concebir esperanzas que podrían traducirse en un retorno a la pre-

sidencia, continuó con las llaves en el bolsillo hasta el día 11, fecha en la que la alta autoridad reconoció la magnitud del delito, y ordenó que la Guardia civil se echara a la busca y captura de Fiscer, con el encargo de recogerle las llaves, o recogerle a él si éstas no aparecían.

Mucho tenemos dicho en relación con este personaje, lo cual en ocasiones habrá parecido exagerado a algunos, pero este hecho dibuja fielmente la silueta de Fiscer, y dice con extraordinaria elocuencia cuál es el modo de practicar este señor la caballerosidad y la dignidad, esa dignidad y caballerosidad que es exigible en los hombres decentes.

Cuando escribimos estas líneas, aún la nueva Comisión Gestora no ha comenzado su actuación. Cuando lo haga, tendremos ocasión de saber en toda su magnitud la gravedad del mal causado a la provincia por unos señores que sólo atendieron a su metro personal y a facilitar el medio de que también medraran aquellos que podían poner precio a su silencio.

NOTICIAS

Nuestro estimado amigo Ricardo Rey, que ha actuado como Secretario particular del Sr. Asensi Maestre, ha sido ratificado en el cargo por el nuevo gobernador. Le felicitamos por tal motivo.

Por las Asociaciones correspondientes, ha sido designado como director del periódico profesional *El Magisterio Toledano*, D. Esteban Granullaque, destacado maestro y particular amigo de nuestra estima. La demostrada competencia del señor Granullaque en las cuestiones periodísticas profesionales, constituyen algo muy favorable para la vida de *El Magisterio Toledano*, al frente del cual aseguramos una estimable labor por parte del nuevo director.

La Asociación Profesional de Estudiantes de Toledo (Artes y Oficios), celebró el pasado día 8, una gran fiesta con motivo de la inauguración de su bandera.

Intervinieron en ella varios de los que integran esta Asociación, profesores de la Escuela de Artes, y D. Pedro Riera Vidal, que previamente invitado, usó de la palabra.

Actuó el orfeón, dirigido por la profesora D.ª Sagrario Soto, celebróse un baile y por la noche hubo velada artística, representándose una comedia de Vital Aza, en dos actos titulada *Calvo y su consocio*.

Todos los actos resultaron agradables para la extraordinaria concurrencia que asistió, alcanzando con ello un gran triunfo la Asociación Profesional de Estudiantes.

Los varios motivos que han hecho retrasar la salida del presente número, han determinado el que se acumule bastante original cuya publicación nos vemos obligados a demorar.

Entre estos originales, tenemos un trabajo de nuestro estimado colaborador

Emilio Merino, y *Estampas de la Tierra*, de los cuales presindimos por no demorar más la salida de este número. Serán publicados en el próximo.

El concierto para el jueves

Programa del concierto que el jueves día 19, ejecutará la Banda «Agrupación Musical Guerreros», que dirige el maestro D. José Serrano, a las siete de la tarde, en la Plaza de Zocodover:

Primera parte.

- 1.º Domingo Ortega. Pasodoble. Ledesma y Oropesa.
- 2.º La Fama del Tartanero. Fantasía. J. Guerrero.
- 3.º Las de Villadiego. Schottis de la Colasa. F. Alonso.

Segunda parte.

- 1.º Nit de Falles. Gran marcha valenciana. M. Godoy.
- 2.º Katuska. Selección. P. Sorozábal.
- 3.º Victoriano de la Serna. Pasodoble. Martín Domingo.

El plato de bacalao bien condimentado es riquísimo, pero no basta que esté bien hecho por la cocinera; es preciso que el bacalao sea legítimo. ¿Quiere usted comer este artículo en la seguridad de que es de Escocia? Ordene que se lo sirvan de Casa

REGULÓN

Cuatro Calles, 11, o de sus Sucursales: Santo Tomé, 6 o Plaza de las Capuchinas, 4, en la cantidad que necesite.

Imp. de Rafael G. Menor.—Toledo.

La Ley le obliga a que asegure a sus

Operarios, Dependientes o Empleados

Siendo obligatorio asegurarles, hágalo en una Mutualidad, porque así será usted mismo el asegurado y el asegurador, y obtendrá los máximos beneficios.

La única Mutualidad constituida por los patronos de la provincia, y para ellos mismos, es

“SOLISS”

Domiciliada en TOLEDO, Trinidad, 3.-Telf. 117

y por tanto, en ella es donde le conviene asegurarse.

PIDA DETALLES HOY MISMO

Un accidente puede suponer su ruina, y una simple visita de inspección le ocasionará más gastos que los del Seguro.

¡EXPOSICION!

DE

Muebles y Camas Doradas.

García Gamero

HOMBRE DE PALO, 7

FÁBRICA: Santo Domingo el Real, 4 y Aljibes, 20

Teléfono 478.-TOLEDO

BENITO MUÑOZ

Comprador de Almendra amarga, partida y sin partir

Topete, 2. El Toboso (Toledo)

CEMENTO “ASLAND”

(Exclusiva en Toledo)

CASA LÓPEZ

Teléfono 213

Fábrica de Jabones Puros

FELIPE ROJAS

POZO AMARGO, 8.-TELÉFONO 170.-TOLEDO

ULTRAMARINOS FINOS CASAS DE ROJAS

ANGEL, 17 Y POZO AMARGO, 19

Probad los CAFÉS tueste diario de estas Casas.